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■文/梅 紫

《封神三部曲》拍的第一场戏，

就是《封神第一部》中结尾的“姬发

纵马回西岐”。

在之前的全球相关拍摄案例

中，由于演员一般不会骑马，考虑到

安全性，骑兵的马戏往往会用替身，

用了替身就要考虑穿帮问题，需要

用各种景别来分切场景。但在《封

神三部曲》开拍前，于适已经经过了

严格的马术训练，完全能够胜任剧

组的拍摄要求。“这场戏我们采用了

航拍、长焦镜头、汽车跟拍镜头等

等，于适骑着马翻山越岭，在麦田中

飞驰，所有镜头展现的都是他的真

实表演。”

第一场戏完成度很高，给了王

昱和导演乌尔善信心，“年轻演员们

可以骑马打仗，我们就敢于把战争

场面设计得更加逼真”。

不久后，摄制组迎来了一个战

争场面，冀州攻城战。

王昱分析了这场戏的情感背

景：乳臭未干的孩子做了 8年质子，

跟着殷寿训练，他们希望能成为殷

寿这样的人物，这是他们第一次真

正介入战争，当冲向冀州城的时候，

他们很兴奋，在互相竞赛，比谁骑得

更快。

“我设计的第一个镜头是一个

侧面的冲锋镜头，姬发和后边的太

子殷郊在比谁冲得更快，这时质子

之一的姜文焕超过他们率先冲了出

去，之后镜头摇向冀州城，一支箭射

来，姜文焕中箭倒地人仰马翻，镜头

又跟着翻的这匹马再摇回姬发脸

上，表情从兴奋变得现实，这不是质

子们想象的战争，真正的战争开始

了。”

马队冲锋拍摄难度很高，马冲

起来，一跑就是上百米，难度和危险

度非常大，还要考虑后期冀州城风

雪、山城的合成，不能穿帮，这就要

求演员、马匹以及小摇臂的整个衔

接必须一气呵成。“姜文焕骑马冲出

去的镜头是实拍，中箭是特效做

的。”王昱介绍说，“演员和马匹的配

合特别好，视效也做的很逼真，现场

感很足，一下子就把战争的残酷性

表现出来了。”

在正式采访前，工作人员告诉记

者，陈翠梅今天已经接受了好几场采

访，可能会有些疲累。但见到她时发

现，她的姿态十分放松，不见疲累。

她素着脸庞，身着印有“野蛮人入

侵”的蓝色 T恤和一条黑色半裙，坐在

窗边的沙发上。一部自编自导自演的

电影，让观众发现戏内外的她都充满

灵气，坚毅的脸上有一双灵动的眼

睛。唯一的“破绽”在于，上一场采访

结束后，她从包里翻出一盒护嗓含片

放入嘴中。

当被问及电影在她的人生中占据

多少份额时，陈翠梅将电影排在了人

生的第四位。也许正是如此，她不必

将所有重心与关注都放置在电影上，

能够以更加客观的视角呈现一切，得

失心亦不必很重。

最早，陈翠梅以“马来西亚新浪

潮”领军人的身份走进影迷视野，首部

长片《爱情征服一切》便获第 11届釜

山电影节新浪潮奖。与暑期档中其他

影片相比，8月 10日上映的《野蛮人入

侵》显得有些“低调”，但这并不影响业

内人士对它的喜爱。2021年，影片斩

获当年上海国际电影节评委会大奖；

首映过后，在 2023东盟国际电影节

上，又拿到最佳影片与最佳剧本两项

大奖。

正如陈翠梅所说：“电影也是在找

属于自己的朋友。”她笑着表示，仅仅

是中国内地点映阶段的票房便已经超

过了马来西亚的全部票房，她已经很

满意。

坚毅和灵动，两个不甚相近的形

容词，不仅都在陈翠梅身上体现，也赋

予《野蛮人入侵》这种特质。暑期档如

火如荼，《野蛮人入侵》携带着独有的

东南亚气息走近。回忆 6月底上映的

《记忆》，前望已经定档的《火山挚恋》，

这些小众的艺术影片也都和《野蛮人

入侵》相似，一边找“朋友”，一边为中

国电影市场带来另种可能。

影片的诞生：荒谬但真实

起初，陈翠梅加入了一次低成本

拍摄计划，成本需要控制在 100万元

以内，她从那时开始构思影片雏形。

后来，在北京遇到一位朋友，朋友说

想拍间谍片，让陈翠梅来演。

她觉得这是个很有趣的尝试，便

延续这个思路，搭建出了影片骨架：

一个中国独立导演要拍间谍片，就送

了一个女演员去做武术训练。然后

一个女明星带钱投资，他就背叛了之

前的女演员。这个女主角很气愤，于

是去参加MMA比赛，最后打赢了。

陈翠梅开心地说：“其实这只是

我们在吃午餐时编出来的。”就像是

艺术者们的灵光乍现，不过，当时的

雏形与最终的电影仍有出入。

随后，她准备去泰国观察自由搏

击手们训练的地方。出发前发现，只

能够带着自己的孩子同行，于是，后

面一切计划都被打乱，没办法开会、

看景、创作。她在那时突然想到，孩

子的扰乱、孩子与女演员的拉扯情景

也可以放置在电影中，于是《野蛮人

入侵》的初稿逐渐成型。

至于影片内容，则有许多来自她

称为“荒谬但真实”的瞬间。陈翠梅

提起：“以前中学时有个好朋友，平时

在学校我们也不怎么讲话，完全没交

流。但是他可能会在晚上打电话给

我，有一次他从晚上 11点一直说到第

二天早上 9点。”她本身便对人很感兴

趣 ，会 聆 听 ，也 会 去 观 察 很 小 的 细

节。而那些她听过的事件、看过的人

物，可能某一天就被放置于创作中。

“野蛮入侵”，从个体出发

陈翠梅出生、成长于文化交融的背

景下，她的家族原本在金门岛生活，后

因战争移民去了马来西亚。但她并不

会大张旗鼓地在创作中谈论身份认同

问题，因为她对自己的华人身份是很

“自觉”的。她的所有作品都是自编自

导，在早期的短片作品中，实验特质强

烈。她的影片中也会提及有关华人处

境，她很惊奇地发现，有关华人的东

西，拿去欧洲的电影节放映，欧洲人也

是可以看懂的，也是共通的。

作为极具特色的女性导演，陈翠

梅的作品总被视为女性电影，她深知

并且也已经习惯这样的看法。“学者渴

望女性电影，其实大家非常渴望女性

电影的出现。我自己拍的时候没有往

这个主题去想，只是后来会将自己的

思考放进电影，做一些探索。”她向记

者补充。

作为个人去呈现事实，实施的过

程中便难免会带有视角倾斜。不过，

她仍然没有为自己贴上某一种标签，

相反，她的作品只是单纯从个体出发，

拥有强烈的“作者特质”。

在《野蛮人入侵》这部影片中，许

多角色都可以看作导演本人不同部分

的投射，她以影片中的男导演一角为

例：“男性导演，他是他，他也是我。他

在思考、在烦恼的问题，也是我的。”此

外，影片最大的母题，包括去寻找、去

质疑，也并非针对某一人群，而是每个

个体都需要询问自己的问题。

何为野蛮人？实际上并没有清晰

的概念。它可能是我们不熟悉的东

西、可能是自己，也有可能是外来者。

就像影片里偶有关于 AI、大数据的描

写，也曾提到“人可能就是程序里的一

段编码”，也许科技亦是对于现代人的

“野蛮入侵”。

只不过，无论何种形式、何种载体

的“野蛮人”，也许都应当引发个体的

思考。陈翠梅曾说，《野蛮人入侵》就

像一个计划，她想要通过这个计划，把

自己变成想要的样子。

先有生活与故事，才有电影

影片中出现了很多戏仿桥段和

“迷影小彩蛋”，《谍影重重》《宫本武

藏》《黑客帝国》以及洪尚秀导演等等

都以不同形式出现。不过，陈翠梅非

常坦然地说出：“我觉得我根本没有在

设计彩蛋。”

她先有故事，才有主题。戏中戏

的结构，似乎有意指向电影本质的探

索。但实际上影片并不是为了让观众

在里面去寻找什么，尤其是《野蛮人入

侵》，本就在讲述关于电影导演与电影

演员的故事，那么在角色的谈话中，肯

定会谈到电影，而不是让“电影”本身

在电影里面的世界消失。

陈翠梅装载着许多有关创作的想

法，提到这个，她却有些不好意思地

低头笑了。她下部戏的制片人就在

一旁，补充说：“但是她没有时间坐下

来写。”关于下一部电影的计划，已经

定下来的是一部被她称作“现代武

侠”的电影，讲述的故事涉及中国与

马来西亚，目前正在剧本创作阶段。

她仍然会选择将马来西亚作为主

要拍摄地，因为那里是她更为熟悉的

场域。在她看来，马来西亚与中国的

制片体系差别仍然较大：“马来西亚

那边没有什么工业，规模比较小，也

比较简单。在中国的话需要面对其

他电影以外的事物，对我来说是很复

杂的。”

毫无疑问，在她未来的作品中，文

化交融的现象会更加频繁，也会有更多

与中国合作的机会。纵观陈翠梅的创

作过程，会发现随机性与非计划性很

强，很多时候，身边的故事就是自然而

然地发生，被她发现后移植进电影中。

当被问及电影在她的人生中占据

多少份额时，陈翠梅思考了一会儿，

排列了一个顺序。依次是孩子、巴西

柔术、生活中的其他东西，然后才是

电影。电影排在第四位，生活高于电

影。

当天的采访被安排在下午，那天

上午，陈翠梅仍在进行柔术训练，即

便是在令人筋疲力尽的宣传期内。

她像是超脱电影圈外的电影创作者，

她遵循的规律是服从于自身的。

专访《野蛮人入侵》导演陈翠梅：

电影排在第四位
《封神三部曲》摄影指导王昱：

为中国电影工业化再铺一块基石

截至 8月 13日，上映 25天的电影《封神第一部：朝歌风

云》累计票房突破20亿元，已有超过4600万人次观众走进影

院欣赏了精雕细琢的东方神话史诗。

王昱是《封神三部曲》的摄影指导，从2017年3月进组到

2021年初《封神第一部》视觉方面工作基本完成，王昱带领

团队和其他部门一起，把古书中、剧本里的文字转化成影像。

“我进组后参加了几乎所有的剧本会，包括演员、美术、

道具的提报会，在会上跟编剧、导演、动作导演、主演以及年

轻演员一起推敲了这部电影，心中慢慢形成了封神世界的影

像，然后再去带领分镜团队把它一步步画出来，用画稿跟导

演探讨，再做成动态分镜和预览，去跟组里的其他部门进行

交流沟通。”

A组约 20人，灯光组 40余人，机械组 30余人，再加上B
组，王昱带领的团队最多时有近两百人，需要兼顾六台机器

同时拍摄。拍摄过程中，动用过很多新技术、也逼出了不少

“土办法”。经过《封神三部曲》的创作实践，王昱对中国电影

工业化也有了更深刻的认识。

“中国电影工业化并不是十几台吊车、几万个灯、多少台

摄影机能够完成的，硬件数量有钱就能实现，但数量不是工

业化的标志，真正的工业化是电影产业里是否有足够多能实

现电影工业化的人，这些人能想象和操作出实现电影工业化

的方法。”王昱说，“《封神三部曲》的拍摄为中国电影工业化

又铺上了一块基石，又推出了一些人才，又积累了一些储备，

又有很多人探讨出了更多的方法，相信未来的中国电影会更

加工业化、系统化、标准化。”

■文/本报记者 姬政鹏

在《封神三部曲》的拍摄过程

中，王昱带领的团队最多时有近两

百人，需要兼顾六台机器同时拍摄，

动用过很多新技术、也逼出了不少

“土办法”。

在总结经验时，王昱得出了“深

入浅出”四个字，“做电影应该‘深入

浅出’，拍的时候它看起来很浅，出

来的画面好像是自然而然拍出来

的，很容易完成度就很高，其实在准

备的层面，需要各个创作部门全情

投入，部门之间深入沟通，高完成度

都是前期准备时各个部门充分沟通

的结果。”

他拿“龙德殿前殷寿登基”这场

戏举例。拍摄前，王昱和美术指导

叶锦添，美术设计邱生、张成进行了

反复推敲，“每个墙面的颜色、整个

城墙的白度、每个台阶的灰度、石子

的灰度以及服装的明度都是我们一

块推敲出来的。”

“我们提前找了一些石子来做

测试，邱生给我好几种明度的石子，

然后我去看，它干的时候什么样，湿

了什么样。台阶也是提前刷出来 ，

我们在拍摄的前一天还在推敲龙德

殿前台阶漆到底上几遍，反光和灰

度如何，泼上水以后的亮度和层次

怎样。”王昱笑言，“推敲到这种程

度，拍摄时完成度就会很高，自然就

能保证影像的质量。”

经过《封神三部曲》的创作实

践，王昱对中国电影工业化也有了

更深刻的认识。他坦言，并不是只

有大制作和大型的商业片才用得到

电影工业化，“实际上任何制作都需

要系统化的流程，流程越完善，影像

的完成度越高，质量也越有保证。”

“中国电影工业化并不是十几

台吊车、几万个灯、多少台摄影机能

够完成的，硬件数量有钱就能实现，

但数量不是工业化的标志，真正的

工业化是电影产业里是否有足够多

能实现电影工业化的人，这些人能

想象和操作出实现电影工业化的方

法。”王昱说，“《封神三部曲》的拍摄

为中国电影工业化又铺上了一块基

石，又推出了一些人才，又积累了一

些储备，又有很多人探讨出了更多

的方法，相信未来的中国电影会更

加的工业化、系统化。”

“质子骑马闯火海”是全片

拍摄条数最多的镜头之一，“这

个 镜 头 我 们 前 后 大 概 拍 了 76
条。尝试了很多次，最后还是拍

成功了，演员的意志品质、马匹

的训练还有团队的配合都让我

非常感动。”

为了突出火海的效果，王昱没

有采用传统的“绿幕”拍摄，而是

选择了“蓝幕”。“质子 5匹马跃进

冀州城的时候，那场戏要很暗的

气氛才能拍出火光，蓝幕既是衬

托用、抠像用，又能起到挡光的作

用，把天光全部压掉。”

“因为绿布本身自带荧光，打

绿幕的话灯会节约很多，但是我们

为了影片效果，整部戏全用蓝布来

做。”他表示，相比绿幕而言，蓝幕

在抠像处理上难度更高，但是蓝幕

反射对演员的影响更小，“我打的

有很多冷光，比如得胜回营后篝火

的那场夜景戏，蓝幕返回来的光是

冷的，在演员脸上呈现的会跟现场

的光线比较匹配，但如果是绿幕，

反回来的很绿，在演员的脸上和服

装上会更难处理。”

王昱的机械组做了很多用履

带挖土机辅助支撑的 10M X 10M
蓝布挡板来进行拍摄，最多的时

候剧组中大约有 40多台履带挖

土机在同时工作，再加上很多吊

车设备在辅助做灯光、吊蓝布、吊

威亚，“每当我镜头转场的时候，

这些挖机因为要调位置，整个现

场就会像坦克部队一样在轰鸣着

运动。”

◎“年轻演员可以骑马打仗，我们就敢把战争场面设计得更逼真”

◎ 用“蓝幕”替代“绿幕”“质子骑马闯火海”拍了76条

◎“做电影应‘深入浅出’” 系统化的流程是根本保证

王昱（左二）在《封神三部曲》拍摄现场

冀州攻城战马队冲锋拍摄现场

《封神三部曲》拍摄现场
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